

1877-1968

VAN DEN PLAS

fondatrice du premier mouvement féministe chrétien de Belgique

Née à Bruxelles en 1877 – décédée à Willaupuis (province de Hainaut) en 1968.

stichtster van de eerste christelijke feministische beweging van België

Geboren te Brussel in 1877 - gestorven te Willaupuis (provincie Henegouwen) in 1968.



Copyright KADOC-KU Leuven

Issue d'une famille aisée ayant connu des déboires financiers, Louise Van den Plas passe une partie de sa jeunesse en France. Elle ne suit pas d'études supérieures mais se forme en autodidacte.

Tôt sensibilisée au statut précaire de la femme, tant sur le plan juridique que social en cette fin de XIX^e siècle, elle entreprend la lecture du Grand catéchisme de la femme, publié en 1894 par Louis Frank, avocat et cofondateur avec Marie Popelin de la Société belge d'action et d'études féministes (1892).

Sa rencontre en 1899 avec Marie Duclos, présidente du Mouvement féministe catholique de France et rédactrice en chef de la revue *Le Féminisme chrétien*, est déterminante. Dès 1902 elle fonde, sur le même modèle, le *Féminisme chrétien de Belgique*, association qui tend à agir comme groupe de pression en faveur du suffrage féminin et d'autres revendications féministes en accord avec la doctrine catholique de la famille. Elle en devient la secrétaire générale.

En 1905, elle lance un organe mensuel, *Le Féminisme chrétien de Belgique*, qui paraîtra régulièrement jusqu'en 1940. Elle y exprime ses conceptions en matière juridique et socio-économique, en particulier les questions touchant à la capacité civile de la femme mariée, à l'accès des femmes à l'Université catholique de Louvain, ou encore à l'accès aux professions libérales. Suit en 1912 la mise sur pied de la *Ligue catholique du Suffrage féminin*, avec l'appui du sénateur démocrate-chrétien Cyrille Van Overbergh.

Après la Première Guerre mondiale, elle préside l'*Union patriotique des femmes belges* conjointement avec la libérale Jane Brigode.

A la suite des réformes sociales entreprises au lendemain du premier conflit mondial, le droit de vote est octroyé aux femmes, mais à l'échelon communal seulement.

Louise Van den Plas se porte candidate et est élue. Elle fait ainsi partie des 30 femmes conseillères communales, toutes tendances confondues, parmi les 352 mandataires locaux que comptent les seize communes composant alors l'agglomération bruxelloise, soit un peu moins de 9 %.

Louise Van den Plas accomplira deux mandats de conseillère à Woluwe-Saint-Lambert dans l'Entre-deux-Guerres: de 1921 à 1926 et de 1932 à 1938. Elle présidera en outre – dès 1921 – un cercle de conseillères communales catholiques.

Au lendemain de la Seconde Guerre mondiale, son action paraît avoir été beaucoup plus discrète dans le domaine du féminisme, sans doute par le fait que l'une de ses principales revendications, le droit de vote pour les femmes aux élections législatives et provinciales, a été rencontrée. Elle oriente désormais son combat dans la lutte contre l'alcoolisme.

Louise Van den Plas avait élu domicile à Woluwe-Saint-Lambert en 1907 au 57 de l'avenue Jean Linden (actuellement avenue Albert Jonnart). Célibataire, elle y vivait en compagnie de sa sœur cadette Jeanne, professeur de musique. En 1967, l'administration communale de Woluwe-Saint-Lambert lui rend hommage à l'occasion de son nonantième anniversaire.

Sources: Archives communales de WSL déposées au Musée communal:

- Registre aux délibérations du Collège échevinal, années 1966-1968, p. 183, n° 1141
- Listes des électeurs, années 1926-1928 et 1929-1931

Bibliographie:

- *Nouvelle Biographie Nationale*, t. 1, Bruxelles, Académie royale de Belgique, 1988, pp. 339-343
- *Dictionnaire des femmes belges XIX^e et XX^e siècles*, Bruxelles, 2006, pp. 544-547

Louise Van den Plas wordt geboren in een gegoede familie die echter financiële tegenslag kent en brengt een deel van haar jeugd in Frankrijk door. Ze volgt geen hogere studies maar zorgt als autodidacte zelf voor haar vorming.

Ze is zich al vroeg bewust van het pretaire statuut van de vrouw aan het einde van de 19^e eeuw, zowel op juridisch als sociaal vlak, en verslindt de *Grand catéchisme de la femme* die in 1894 gepubliceerd wordt door Louis Frank, advocaat en, samen met Marie Popelin, stichter van de 'Société belge d'action et d'études féministes' (1892).

Haar ontmoeting in 1899 met Marie Duclos, voorzitster van de *Mouvement féministe catholique de France* en hoofdredactrice van het tijdschrift *Le Féminisme chrétien*, blijkt doorslaggevend te zijn. In 1902 sticht ze, naar hetzelfde model, *Le Féminisme chrétien de Belgique*, een feministische drukkingsgroep die ijvert voor het vrouwenstemrecht en andere feministische verzuwingen die kaderen in de katholieke familiedoctrine. Ze wordt secretaris-generaal van de beweging.

In 1905 lanceert ze het maandblad *Le Féminisme chrétien de Belgique* dat tot in 1940 geregelde verschijnen. Ze drukt er haar opvattingen over juridische en socio-economische materies in uit, meer bepaald over kwesties rond de burgerlijke positie van de getrouwde vrouw, de toegang van vrouwen tot de Katholieke Universiteit Leuven of tot vrije beroepen.

In 1912 volgt dan de *Ligue catholique du Suffrage féminin* die ze met steun van de christendemocratische senator Cyrille Van Overbergh opricht.

Na de Eerste Wereldoorlog zit ze, samen met de libérale Jane Brigode, de 'Union patriotique des femmes belges' voor.

Naar aanleiding van de sociale hervormingen in de nasleep van de grote wereldoorlog krijgen de vrouwen stemrecht, maar enkel op gemeentelijk vlak. Louise Van den Plas stelt zich kandidaat en wordt verkozen. Ze is een van de 30 vrouwelijke gemeenteraadsleden, over alle strekkingen heen, onder de 352 lokale mandatarissen in de zestien gemeenten die op dat ogenblik de Brusselse agglomeratie uitmaakten, ofwel iets minder dan 9%.

Louise Van den Plas zal tijdens het interbellum twee mandaten bekleden als gemeenteraadslid te Sint-Lambrechts-Woluwe: van 1921 tot 1926 en van 1932 tot 1938. Daarnaast zit ze – vanaf 1921 – een kring katholieke vrouwelijke gemeenteraadsleden voor.

Na de Tweede Wereldoorlog heeft ze zich blijkbaar op een iets discrete manier ingezet voor het feminisme, waarschijnlijk omdat aan een van haar belangrijkste verzuwingen, stemrecht voor de vrouwen tijdens de legislatieve en provinciale verkiezingen, voldaan was. Voortaan zet ze zich vooral in voor de strijd tegen alcoholisme.



Louise Van den Plas was in 1907 in Sint-Lambrechts-Woluwe komen wonen in het nummer 57 in de Jean Lindenlaan (tegenwoordig de Albert Jonnartlaan). Ze trouwde nooit en woonde er samen met haar jongste zus Jeanne die muzikerares was.

In 1967 bracht het gemeentebestuur van Sint-Lambrechts-Woluwe haar hulde ter gelegenheid van haar negentigste verjaardag.

Bronnen: Gemeentearchieven van SLW, bewaard in het Gemeentemuseum:
• Register der beraadslagingen van het Schepcollege, jaren 1966-1968, blz. 183, n° 1141
• Kieslijsten, jaren 1926-1928 en 1929-1931

Bibliografie:

- *Nouvelle Biographie Nationale*, b. 1, Brussel, 'Académie royale de Belgique', 1988, pp. 339-343
- *Dictionnaire des femmes belges XIX^e et XX^e siècles*, Brussel, 2006, pp. 544-547

